

## HOMMAGE A ANDRÉ CAUDERON

### INTRODUCTION

par Georges **Pédro**<sup>1</sup>

Monsieur le Président,  
Madame,  
Mes chers Confrères,  
Mesdames et Messieurs ;

André Cauderon nous a quittés le 9 juin 2009 ; un an déjà qu'on ne le croise plus dans ce lieu qu'il a tant fréquenté et où sa présence est toujours vivante !

Un hommage lui a déjà été rendu dans le cadre de l'Académie des Sciences, d'abord sous la Coupole par le Président de l'Institut lors de la séance solennelle du 24 novembre 2009, puis à l'occasion de la séance commune Académie des Sciences - Académie d'Agriculture de France du 23 mars dernier, séance au cours de laquelle notre confrère Georges Pelletier a donné lecture de sa note nécrologique.

Aujourd'hui, c'est l'Académie d'Agriculture de France unanime qui tient à lui rendre un hommage solennel en lui réservant une de ses séances hebdomadaires, avec un programme qui a été mis au point par la section I (Cultures, systèmes de production et produits végétaux), section à laquelle il appartenait depuis son élection comme correspondant national en 1967.

La vie scientifique d'André Cauderon peut être décomposée dans ses grandes lignes en deux parties :

– La 1<sup>ère</sup> est celle de sa carrière de chercheur à proprement parler dans le cadre de l'INRA, où il se consacre essentiellement, avec différents collaborateurs dont Madame Cauderon, aux recherches en amélioration des plantes (maïs naturellement, tournesol, orge...), d'abord à Versailles<sup>2</sup>, puis à Clermont Ferrand. En 1968, il revient à Paris comme Inspecteur général de la Recherche agronomique, chargé du secteur « Milieu et productions végétales ». C'est là que, tout en poursuivant ses travaux en amélioration des plantes, il s'investit dans l'organisation de la production des semences, en raison des questions que celle-ci pose dans le domaine des relations entre science et société, notamment chercheurs-semenciers, public-privé... A ce titre, il assure par exemple la présidence du Comité technique de la sélection (CTPS) entre 1976 et 1988. Mais il ne s'en tient pas là ; il prend aussi conscience des nouveaux problèmes milieu-environnement, ce

---

<sup>1</sup> Secrétaire perpétuel honoraire de l'Académie d'Agriculture de France, directeur de recherche honoraire de l'Institut national de la recherche agronomique.

<sup>2</sup> C'est là que j'ai fait sa connaissance dans les années 1956, car en compagnie du regretté J. Chaussidon et de H. Bannerot nous nous retrouvions souvent pour le déjeuner à la même table que les Cauderon.

qui le conduit dès 1982 à écrire un article prémonitoire intitulé « Les approches écologiques de l'agriculture ». Enfin, il s'intéresse aux ressources génétiques (bien avant le succès médiatique de la notion de biodiversité) et arrive, à force de persuasion, à faire créer par le ministère de la Recherche un Bureau des Ressources génétiques, dont il assurera la présidence entre 1983 et 1988.

– Quant à la seconde partie de sa carrière, elle est principalement occupée par la vie académique. Celle-ci commence véritablement en 1977 par son élection quasi simultanée à l'Académie des Sciences et à l'Académie d'Agriculture, dont il devient le Secrétaire perpétuel entre 1985 et 1997. C'est au cours de cette période qu'il est élevé au grade de Commandeur de la Légion d'Honneur et qu'il reçoit la grande Médaille de la Ville de Paris.

Ce rapport succinct permet d'explicitier la structure envisagée pour cette séance commémorative, qui sera développée par cinq membres de l'Académie.

Elle débutera par l'évocation de deux aspects généraux :

- Le 1<sup>er</sup> concerne son œuvre scientifique et fera l'objet de la présentation de G. Pelletier, qui est aussi membre de l'Académie des Sciences ;
- le second a trait à son œuvre académique, et notamment à son action déterminante dans le renouveau de notre Compagnie, que j'aurai l'honneur de vous présenter.

Puis, seront abordés deux aspects plus ciblés, mais extrêmement importants dans l'œuvre d'André Cauderon :

- Le 1<sup>er</sup> s'intéresse aux problèmes des relations recherche publique - recherche privée, qui seront évoqués par B. Le Buanec, actuellement Secrétaire de la section I et qui a été longtemps Secrétaire général de la Fédération internationale des Semences ;
- Le deuxième porte sur les Ressources génétiques, dont nous parlera Yvette Dattée, ancienne directrice du GEVES.

Enfin, c'est notre ancien Président Jean-Claude Mounolou, qui assurera la clôture de cette séance dédiée à la mémoire d'André. Cauderon.